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Présent·e·s (Prénom - Nom - GL):
    Floriane Hamon - Equipe Opérationnelle
    Marie-Hélène Pillot - Equipe Opérationnelle - GL Uzège
    Miko Kontente  - Equipe Opérationnelle
    Myriam Rosier-Coco - Equipe Opérationnelle - GL Kembs
    Virginie Mazet  - Equipe Opérationnelle - GL Nîmes
    Laurence - Vallée de la Juine
    Eric - Terres Briardes
    Julia - Kembs
    Perinne - Kembs
    Dominique - Château Gontier
    Chantal et Michel - Choletais
    Fafi - Toulouse
    Isabelle - Léman
    Christine - Bordeaux
    Emma - Collines d'Azur
    Catherine - Choletais
    Bettina - Vallée de la Juine
    Jean - Chilly Mazarin
    Christine - Terre du Lez
    Emilie Flory - Kembs
    Gaëlle - Kembs
    Marie-Christine Barathay
    Raphaële Claerhout - GL Pays coeur d'Hérault 34
    Valérie Paris 15
    Olivier Toulouse
    Marie et Virginie 43
    

Présentation

Suite aux réponses des participants de la rencontre à ces 5 questions, 16 grands axes sont ressortis 
que nous avons proposé en sondage aux participants. Le sondage est resté ouvert une semaine et a 
fait ressortir 4 principaux axes.
https://date.colibris-outilslibres.org/MaBhpDtXxt8Fto3F
Voici les grandes tendances sollicitées par les GLs pour définir la vision de l’association dans les 
mois et années à venir :

• Relier : Coopérer pour passer à l'action ensemble
• Soutenir : Accompagner à la transition en local
• Inspirer : Coopérer pour sortir de l'entre soi
• Inspirer : Inspirer : proposer un nouveau récit

https://date.colibris-outilslibres.org/MaBhpDtXxt8Fto3F


Questions

Isabelle : suite à l'article de Kaizen sur le monde d'après, il y a une assemblée populaire qui se 
monte du côté du Leman. Est-ce qu'il y a des alliances possibles avec cette initiative "le monde 
d'après" ? 
Marie : on peut imaginer bcp de partenariat. Il y a nos réseaux de partenaires déjà présents, il y a 
une connexion qui s'est créer avec covid-entraide pendant le confinement. 
c'est comment on fait ensemble pour savoir comment cela fait écho chez vous, on y va par étapes.

Eric : comment sélectionner les projets ? Comment le GL qui a déjà une mission pourra intéragir 
avec ce nouveau projet ? TRavailler sur un bassin plus précis, ça nous intéresse mais il faut que ce 
soit cohérent avec nos bassins de vie.
Marie : pour la sélection, on est pas sure d'avoir  besoin de selectionner. Pour démarrer il y en aurait 
une dizaine pour en tirer une analyse. Dans les territoires qu'est ce que vous avez envie de faire, 
quels projets ? Comment on peut démarrer l'initiative ? Et on fera ensemble le tri. 
4 grandes thématiques avec 10 groupes pour commencer.

Christine (Terre du Lez) : sur le territoire, on a un projet que nous voulons soutenir, un café 
associatif, mais difficulté : financière, la crise sanitaire...3_4 personnes du GL qui va essayé de 
prendre le relais mais qui faut soutenir suite à cette période délétaire... est ce que cela rentrer dans 
ce projet (appel à bénévoles, des idées de partenariat, ...)
Marie : effectivement on a besoin que vous nous partagiez ce que vous vivez dans vos territoires et 
voir comment nous on peut y répondre.

Perrine (Kembs) : pendant la présentation, plusieurs idées : pendant la crise un GASPR qui a pris 
tout son sens (résilience alimentaire) quia pris de l'ampleur, projet né des colibris et devenu 
indépendant. Village école esprit montessori (pas lié à la crise). On manque découte parce que nous 
arrivons pas à centraliser notre parole. Exemple le Pacte pour la Transition, super initiative de 
pouvoir rassembler 60 organisations, ce serait bien de rester dans cette lancée. Il y a, par exemple, 
SOS Maire qui fait pas mal de choses sur la question alimentaire.
Marie : initiative relocaliser exemple le GASPR comment on peut impliquer d'autres acteurs pour 
aller plus loin c'est des pistes de reflexions. Dans l'intention de ce projet est de savoir quel étapes 
sont nécessaires pour aller vers l'autonomie (comme le partenariat avec le Pacte). Se connecter pour 
être plus audible et permettre la duplication.
Perrine : qu'est ce qu'on pourrait faire de plus ? 
Marie : Comment on co-construit ensemble on passe à l'acte en mettant ensemble plusieurs 
coopérations avec une communauté de chercheurs. Ex: thématique alimentation : l'Agora avec Terre 
de lien, il y toute ses reflexions pour toucher d'autres publiques. DOnc cibler les territoires faire une 
expérimentation.
Chantal : Penser à la démarche de territoire zero chômeur....quelle est la différence avec un Oasis ?
Marie : ça peut être similaire, nous sommes en contact avec eux. 

Julia : Je voulais proposer de parler de ce lieu un jardin remettre de la nature sur l'éducation en 
partenariat avec les écoles. Ce qui m'a donné envie de transmettre, il. y a une belle synergie avec la 
commune si cela peut entrer dans un projet colibris plus globale. c'est une bonne dimension et facile 
à mettre en. place.  Si on lançait une réflexion de maraichage de lancer une dynamique local, c'est 



un bon vivier. Il y a ancien stade de foot réservé réuni déjà 3 thématiques qui pourrait proposer le 
projet.

Dominique : Groupe d'action local du Sud Mayenne a répertorié les producteurs locaux (conv et 
bio) pendant le confinement, carto faite. Bonne relation avec l'animatrice du PAT donc on pourrait 
aller plus loin pour répertorier ce qui manque pour l'autonomie territoriale

Eric Terres Briades : Peut on imaginer un programme de recherche participative citoyenne pour 
inclure les GLs ? Ex : la botanique ou LPO, avoir un outil pour faire de l'observation sur nos 
territoires et faire des remontées
Marie : toutes les idées sont bonnes à prendre, on a besoin de vous entendre et qu'est ce que vous 
avez envie, qu'est ce que vous pouvez faire ?
Eric : il y a pas mal de projets mais pas suffisament d'initiatives mais des projets qui peuvent être 
des points de démarrage et donc besoin d'outil de comm pour faire des démarches, et aller 
rencontrer les possibles parties prenantes.
Besoin de contacts avec des chercheurs, des experts qui viendraient prendre la parole sur les sujets 
pour aider à convaincre de nouvelles parties prenantes

Perrine (Kembs) : organiser une grande soiree conference sur l'avenir, la transition du sud alsace?  
 Quels sont les bons intervenants ? Quels formes ? Est ce que cela pourrait être en lien ? 
Floriane : l'Agora sera dans cette dynamique, des chercheurs... cela peut faire partie de cette 
initiative. 
Marie : il y a tout à imaginer... est ce qu'on crée des contenus ou est ce qu'on fait intervenir des 
experts ? En local on peut vous soutenir et comment on peut répondre à ça .

De Raphaële GL : Hérault à Tout le monde :

le cercle cœur pays cœur d'Hérault se re construit doucement depuis le confinement. Nous avons 
des projets avec le lycée de Lodève pour présenter les Colibris auprès des jeunes, zéro déchet en 
cours pour l'instant… Un temps un peu suspendu, on se retrouve vendredi pour refaire du lien en 
direct avec le cercle cœur.  

Nous sommes assez désireux d'animer des cafés citoyens autour des thèmes (éco lieux, vivre 
ensemble, consommer autrement…)  

un contenu national c'est bien, mais il faudra quand meme un contenu adapté aux territoires  
à mon avis  

Marie : 
Y a t'il une stratégie particulière a adopter en fonction du territoire et qui soit adaptée au territoire et 
non une généralité nationale ? comment s'y prendre pour démarrer en fonction de la composition du 
tissu locale ?

Christine (Bordeaux) : .... Il y a une demande au niveau local. Par exemple au niveau départemental 
Cf. la 5ème cousinade inter réseaux La Gironde s'invente. De la réflexion et des actions en "circuits 
courts".

Oui aujourd’hui c’est de creuser qu’est ce qu’il est nécessaire de faire grâce aux obsvervations 
faites sur les territoires



Valérie Paris 15ème : projet "boost citoyens" sur le principe de participer à la réflexion on est 
partant, nous sommes dans un collectif de l'ademe sur 3 ans sur la thématique de la résilience avec 2 
chargées de missions pour booster la transisiton citoyenne. Il y a énormément de réflexions sur 
pleins de thématiques : lobbing, alimentation.....
Pendant le confinement ils ont fait des appels sur plein de sujets avec les chargés de missions du 
boost citoyen.
En IDF il y  a déjà énormément d’assos et de projets eparces.
Quid de la fête des possibles en présentielle pour le GL (en collaboration avec ville et territoire en 
transition et les amap)

Eric : Une besoin de clarification : qu'est-ce qu'un projet de territoire ? est-ce qu'il y a une 
définition? qu'est-ce qu'un territoire, un bassin de vie?


